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凭借王思雨的上篮“准绝杀”，在昨
晚进行的亚运会女篮决赛中，中国女篮
以74比72战胜日本队，获得本届亚运
会女篮比赛金牌。
带着自豪感慨，“中国女篮关键时

刻从不掉链子！”中国女篮主帅郑薇的
话，掷地有声。“你永远可以相信中国女
篮”这句话，在昨晚有了全新的注解。
聚焦昨晚赛前赛后种种细节，“不掉链
子”的中国女篮究竟牛在哪儿？

后天闭幕的杭州亚运会，是  年来中

国举办的第三届亚运会，继北京、广州之后，

杭州在用活亚运遗产上设立了新坐标。

据悉，杭州接下来将举办、申办一系列世

锦赛、世界杯等顶级单项赛事。今年  月，

    世界羽联世界巡回赛总决赛落户杭州。

明年  月，首届国际皮划艇超级杯将在杭州

富阳举行。此外，杭州正在积极申办曲棍球

超级联赛    —    年度中国站、    全

球电子竞技运动会、    世界箭联射箭世界

杯、    年国际射联射击世界杯、    年苏

迪曼杯羽毛球比赛等国际顶级赛事。

为举办亚运会，杭州建造、改建了一大

批专业、高水平的运动场馆，同时建立、培养

了多支体育服务团队，后亚运会时代，如果

充分发挥这些资产的作用，举办比赛是合适

的方式。按照规划，    年，杭州初步形成

完善的赛事运营体系、服务团队和消费市

场。亚运会后保留、延展的场馆服务，成为

体系中最关键的元素。

比如承办龙舟比赛的温州在场馆边上

建成龙舟休闲公园和 . 公里的环湖绿道，

同时建设了全国规模最大的龙舟博物馆。

这里不仅仅是一个训练、竞赛的基地，还是

市民休闲、娱乐、运动的好去处。绍兴柯桥

羊山攀岩中心的部分赛道，将改造成亲民简

易路线，将场馆变成一座融顶级赛事、培训

体验、科普研学、休闲旅游于一体的国际化

攀岩运动主题公园。

承办亚运会曲棍球比赛的杭州拱墅运

河体育公园体育场，将得到国际曲联授牌，

未来，国际曲联将和杭州  多所学校合作，

共同培养曲棍球人才。在承办棒垒球比赛

的绍兴，中国棒垒球青训中心已在亚运会前

投入使用，绍兴打通从中小学到高校的棒垒

球特色人才培育通道。

诗意江南，活力中国。这份活力，于亚

运会只开了个头。后亚运时代，如何用好、

用活亚运遗产，值得期待。
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这份活力，只开了个头
■ 金 雷
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巴黎奥运会女篮资格赛将在    年 

月8至  日进行，中国女篮将在中国赛区，

与法国、新西兰、一支美洲球队展开争夺。

美洲区两个出线名额将于    年  月的预

选赛上在加拿大、波多黎各、哥伦比亚、委

内瑞拉这 个队中产生。 李元春

■ 中国女篮主帅郑薇
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■ 韩旭突破
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女篮庆祝夺冠

出奇制胜
这是令人窒息的最后半分钟，昨晚的比

赛，进程与前一日男篮的半决赛几乎相近，

最后时刻的追分势头让日本队一度看到了

赢球的希望。但无论是韩旭强硬地守护篮

板还是李缘冷静的空位三分及至王思雨的

上篮绝杀，攻防两端中国队的果决，让被翻

盘的戏码没有再次上演。

“赛前就准备到了会战斗到最后一刻，

所以我们用了一个不常用的战术，打了对方

一个出其不意。”赛后郑薇如是说。她透露，

针对老对手，全队上下从心理和技术上，都

在亚运前模拟演练多次。

日本女篮是中国队的老对手了，3个月

前的女篮亚洲杯决赛中，中国队同样以2分

险胜对手夺冠。亚运会，日本女篮派出了全

主力出战，一路闯到决赛。

中日女篮多年以来频频交锋，战绩实

力，始终伯仲之间。中国队昨天获胜并非一

时侥幸，而是在赛前做足了功课。

在技术角度，针对身高矮三分准的对

手，中国队不但利用李月汝、韩旭、李梦三

位核心球员予以压制，更尽可能地限制日

本队三分球的技能。“日本队之前场均三分

球是14—15个，而今天，她们只投中了7

个。”让对手的“三分雨”打了对折，这是昨

晚中国女篮完

成的最关键一

项。“比赛打得非常艰苦，但我们必胜的信

念从没有动摇，我为我的队员感到骄傲。”

郑薇赛后感慨道。

主帅的神机妙算加上队员的完美执行，

让这场胜利格外有意义。昨天赛后第一时

间，郑薇被喜悦的队员抛了起来，在颁奖仪

式上，李梦第一时间把获得的金牌挂到了郑

薇的脖子上。“感谢郑指导！”这是每个接受

采访的队员都提及的。

金兰姐妹
“中国女篮，无畏金兰！”颁奖典礼前，全

场始终回荡着整齐划一的口号。

在韩旭的字典里，“无畏金兰”就是中国

女篮的代名词。“金兰”两字在她眼中，这代

表着“义结金兰”的姐妹之情，也代表了中国

女篮的金牌属性。昨天赛后，韩旭掰着手指

算自己本赛季的冠军数，带着几分俏皮“凡

尔赛”道：“今年感觉冠军都拿麻了，然后继

续努力吧，巴黎奥运加油。”

韩旭个人今年已经拿到WCBA总冠军、

亚洲杯、WNBA季中锦标赛总裁杯、大运会和

亚运会5个冠军。值得一提的是，就在韩旭回

国参加亚运会期间，她的母队纽约自由人已经

进入WNBA总决赛。如果自由人最终夺冠，

韩旭将拿到第6个冠军！

亚运会前一周，韩旭回国和球队汇合。

成都大运会夺冠后，她飞回美国，11天之

后，她再次回国。频繁的往返飞行，让韩旭

在亚运会刚开始阶段有些力不从心。在对

阵印度尼西亚队赛后曾抱怨，自己感觉不太

在状态。而郑薇则“未卜先知”：“球员的恢

复和适应需要一个过程，我相信韩旭，通过

两三场比赛，就能找回状态。”

郑薇的自信源于对队员的了解和

信赖。半决赛后，韩旭曾表示，她目前

已“只剩下一格电，希望最后的一格电

都用在决赛上”。而在昨晚的决赛赛

场，她如约耗尽全部，为中国女篮拼下

胜利。

事实上，中国女篮队中的每个人都

如韩旭一般，将所有的精力投注在这

“终极之战”中。黄思静说，自己的关键篮板

来自日常一分一秒的日积月累；“小旋风”李

缘则说自己投三分球时只想着果断出手。

而全场表现最佳的李梦坦言，是队友们“照

亮彼此，并肩而战，不负使命”。

“今年我们完整的集训时间不长，只能

在比赛中边打边磨合，依靠实力和精神支撑

到了最后。”郑薇表示，与亚洲杯夺冠阵容相

比，亚运会上，中国女篮的各个位置人员更

加齐备，这使得她“只有幸福没烦恼”，在决

赛中打出坚韧无畏的中国女篮特质，这是最

大的收获。

以六战全胜的战绩结束亚运卫冕征程

后，女篮姑娘的下一站将是明年2月的巴黎

奥运会资格赛。郑薇说：“拿下巴黎奥运会

门票，是我们必须要去完成的任务。”

特派记者 厉苒苒（本报杭州今日电）
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